
には英国の「王室、議会、法廷、社交クラブ等の守衛官」という
意味の慣用語です。その始まりは、リチャード 1 世（1157 年～
1199 年）が英国の王位に就いた 1189 年、自分の身近の警護に
就かせた 24 人の護衛隊の名前だったそうです。もちろん当時は
武器を携帯していたのですが、時代に連れて変わっていきやがて
は装飾的なものになったそうです。

ロータリークラブがＳＡＡを正式な役職として定めたのは、シカ
ゴクラブ創立翌年の 1906 年です。当時、昔からの社交クラブに
は、会合の秩序維持のためにＳＡＡを置く習わしがあり、おそら
くそれを真似たと思われます。最初の SAA はポールハリス、マッ
クウルフ、チャールズニュートンの 3 人です。その後 1908 年頃
からはクラブ会員が「親睦・互恵派」と「奉仕・拡大派」に分か
れて、例会の度に激論が交わされるようになった時もおそらくＳ
ＡＡはその仲介役を担っていたことでしょう。
そこで標準ロータリークラブ定款では、ＳＡＡはクラブ会長、幹
事、会計、直前会長、会長エレクトと並んで役員としての地位が
与えられています。

そのＳＡＡはうちのクラブでは近年入会年数の浅い会員が務める
ことが多いようです。ＳＡＡをすることにより、例会の流れ、会
員皆さんへの気配り、年間通してのクラブの運営、流れなど大変
いい経験になると思います。
片岡ＳＡＡも本年度は 40 周年イベントの司会という大役もあり
ます。先日のガバナー公式訪問合同例会も立派な司会進行でした。
これからも益々の活躍を期待しています。
 
■幹事報告（幹事　緒方公一 )

■来信案内
１）
特定非営利活動法人 スペシャルオリ
ンピックス日本・熊本 潮谷義子 理事
長より、寄付に対するお礼状。

■クラブより

１）
本日の例会終了後に、長期戦略委員会が開催されます。

■今後の行事

■点鐘

■国歌斉唱「君が代」

■ロータリーソング「それでこそロータリー」
（ソングリーダー　彌冨　照皇 )

■ 来訪者紹介（会長　中島祐爾 )

熊本東南ＲＡＣ　宮田真二　君

■会長の時間（会長　中島祐爾 )

    ＳＡＡ（会場監督）について

ＳＡＡは例会やその他の会合で、会場を
設営監督し、秩序正しく和やかな雰囲
気で会が進行するように努める責任者で
す。それだけに会合の前後も含めて、気
品と風紀に満ちたスムーズな運営を心が

けなくてはなりません。
具体的には、席は足りているか、食事はいきわたっているか、資
料は配られたか、会場の品は片付いたかなどの確認の他、例会中
の私語防止、無断退席者の注意などにも気を配るべきでしょう。
また親睦委員と協力しながら、来訪者や会員を笑顔で親しく迎え
入れることも大切な任務と思います。片岡ＳＡＡ大丈夫ですか？

うちのクラブではＳＡＡが例会の司会進行をしていますが、調べ
てみますと例会の司会進行はクラブ会長の役割とするところもあ
るみたいです。（2013 年 10 月ＲＩ理事会決定 31 号）
実際には見たことありませんが、ＲＩ
理事会決定していますから会長が司会
進行してるクラブもあるのでしょう。
ＳＡＡの歴史にも少し触れておきま
す。ＳＡＡはＳｅｒｇｅａｎｔ　Ａｔ
　Ａｒｍｓの略称で、直訳すると「武
器を携帯した軍曹」となります。実際

●会長　中島　祐爾
●幹事　緒方　公一

－ １ －

2023 ～ 2024 年度国際ロータリーのテーマ

世 界 に 希 望 を 生 み 出 そ う
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※例会場　〒８６０－０８４６　熊本市中央区城東町４の２　熊本ホテルキャッスル内　 
※事務所　〒８６０－０８４６　熊本市中央区城東町４の２　熊本ホテルキャッスル内　TEL 354-4521  FAX 354-4053
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10 月 22 日（日）

日田 RC 創立 60 周年
記念式典

大分県日田市
マリエールオー
クパイン日田

中島祐爾、前田日出夫、彌冨照皇、小畑成司

10 月 28 日（土）

九州４地区合同公共イ
メージ向上イベント「ポ
リオ根絶チャリティー
バザー」

大分県日田市 大分駅前、他

前田日出夫、彌冨照皇

11 月 13 日（月）

世界ポリオデー × 子ど
もたちにクラッシック
音楽を

熊本県熊本市
熊本市民会館シ
アーズホーム夢
ホール

彌冨照皇、松本繁（案内中）

11 月 25 日
（土・日）

第 39 回ローターアクト
年次大会

熊本県熊本市
熊本 B.9、コン

フィホテル

杉本整哉、彌冨照皇、宮川義行

■ロータリー情報の時間　
（ロータリー情報担当委員　松本　繁 )

「あなたにとってロータリーとは？」

私は、よく人に、今、あなたは幸せですか？と問いかけます。同じ
ようにロータリアンにも聞くことがあります。すると、ロータリア
ンの皆さんのほとんどの方から幸せだという答えが返ってきます。
総じて、ロータリアンには自分が幸せだと感じている人が多いと思
われます。
ところで、私、皆さんから見れば、あまり幸せそうには見えないか
もしれませんが、これでも自分では幸せだと思っているのですよ。

【会社は創業以来１４４年存続でき、１１年前、長男（6 代目社長）
にバトンタッチでき、７代目社長候補の孫も２年前に入社し、まず
まず経営も安定している。また、私たち夫婦も今年結婚５５周年、
まあまあ仲良く、元気に、二人そろって喜寿（76 歳）を迎えること
が出来たこと】

私が、現在、このように幸せと感じているのもロータリーのお陰だ
といっても過言ではありません。
1988 年３月　　熊本東南ロータリークラブ入会　　　40 歳
バブル期（1986 年 12 月～ 1991 年 2 月）真っ盛り
熊本青年会議所卒業直後、もっと、自己を磨き、人脈を広げ、経営
に役立たせよう（会社をもっと良くしたいという欲望そのもの、奉
仕の精神などほとんどなかった）との思いから、熊本ロータリーク
ラブ入会を申し込んだが、職業分類に空きがないと言われ、体よく
断られた。その時、ロータリーには簡単に入会できないのだと痛感
した。そんな矢先、JC の沼田先輩から、設立して 4 年ぐらいの新し
いクラブ、熊本東南ロータリークラブだったら入会できると誘われ
たので、迷いなく入会した。

当初、先輩から、ロータリーには「ハイ」と「イエス」しかないと
教えられ、35 年 7 か月、それなりに、真面目にロータリー活動をし
てきたと思う。
1994 ～ 95 年　　幹　事　　　　　　　　　　　　47 歳
2003 ～ 04 年　　会　長　　　創立 20 周年　　　 56 歳
2007 ～ 09 年　　地区職業奉仕委員長　　　　60 ～ 61 歳
2016 ～ 17 年　　熊本第 3 グループ　ガバナー補佐 69 歳

現在、我がクラブは、中堅、若手会員が率先してクラブを引っ張っ
ていただいていますので、私はそれを頼もしく、見守りながら、ロー
タリーを楽しんでいます。
もし、あなたにとってのロータリーとはと問われたら、私、松本にとっ
てのロータリーは「人生の師」であり、「経営の師」であると答えた
いと思います。

そこで、次回からの、私のロータリー情報担当の際は、３５年の間に、
私がロータリーで学んだこと（ロータリー活動で、ロータリーに関
する書物で、先輩の教えで）、その学んだことを自分の人生で、また
経営で、いかに実践してきたかなどについて、お話ししたいと思い
ます。とは言いましても、以前、会員卓話でお話ししたことと重複
するかもしれませんが、復習のつもりでお話しさせていただきたい
と思います。皆さんにはどうか、ロータリーの寛容の精神にてお聞
きいただければ幸いに存じます。

■委員会報告　
（青少年奉仕担当委員　杉本　整哉 )

台湾ＲＡＣ来熊の件

■委員会報告　
（社会奉仕担当委員　宮川　義行 )

社会奉仕について
（今後の社会奉仕関連卓話についてなど）

■報告　（山田　公也 )

志賀重人会員の近況について

■出席報告
（出席・プログラム担当　生駒ちあき )

月日 会員数 出席者数 MU 修正出
席者数

出席率
（％）

10 月 04 日
44

（免 3）
41

30 5 35 85.37

10 月 18 日
44

（免 3）
41

31
Zoom1

75.61

☆出席免除　　　　　　　
10 月 04 日　
住江正治　島村徹男　志賀重人 
10 月 18 日　
住江正治　島村徹男　志賀重人 

☆欠席者　　　　　　　
10 月 04 日（6 名）
井村宜敏、川崎直樹、西田知史、徳永貴子、山本浩之、矢野敬之

－ ２ －



■スマイル報告
（親睦・スマイル担当委員　渡邊俊一郎 )

◎沼田敏雄　5,000 円
今日の直前会長幹事の
慰労会参加出来ず、お
詫びのスマイルです。

◎宮川義行　4,000 円
10 月 13 日佐賀市役所で安全な町作りのための調
印式に参加しました。自動販売機の売り上げで防
犯カメラ設置、学校周りや繁華街に取り付け市役
所や警察でチェックできます。設置費用から運営

まで、全て自動販売機の売り上げでまかないます。坂井佐賀市長を
はじめ各警察署長と私たち日本セキュリティ振興協会で協定を結び
ました。熊本でも 5 年前から取り組んできましたが「実績はあるの
か？」と門前払いでした。登下校の子どもの被害を防ごうと始めた
取り組みが少しずつ実を結んできました。これからも熊本市にアプ
ローチしていこうと思っています。皆さんにご協力をお願いしたい
と思っています。宜しくお願いします。

◎内田信行　3,000 円
スマイルが 2 人しか居なかったので渡邊会員に俺
が読むのだからと言われ怖くてスマイルします。

◎小畑成司　2,000 円
宮田君の卓話楽しみにしています。先日は、宮田君
の勤める木下パストガバナーの会社の慰安旅行で
東北の旅お世話になりました。
昨日は済州島から帰って参りましたがあまりの変

貌ぶりにただただびっくりいたしました。

■卓話（熊本東南ＲＡＣ　宮田真二 君）

熊本東南アクト活動報告
前会長　宮田真二

※紙面の制約上、資料の一部を割愛しています。全体は、クラブ
ホームページに掲載致しました。

－ ３ －

会社紹介・自己紹介
会社名
担当事務所
担当事務所

：株式会社 地域科学研究所
：熊本事務所
：熊本県熊本市中央区国府１丁目２０－１肥後水前寺ビル３F

事務所ｻﾃ
ﾗｲﾄｵﾌｨｽ
従業員数
業務内容

HP事務所

：大分本社、京都、福岡、熊本、鹿児島、沖縄、徳島、香川
：大分県、徳島（佐那河内村）、愛媛、鳥取、和歌山
：108人(令和4年7月現在)

： LGWAN－ASP（クラウド型WEBGISシステム構築）
公共施設等総合管理計画策定及び更新支援、
個別施設計画策定支援、公会計整備支援、予算編成支援
施設あり方検討支援、受益者負担見直し、財源収入確保支援
自治体DX支援、人事・行政評価支援、各種GISシステム
現地調査タブレット導入支援、アプリ開発支援等

： https://www.chklab.com/

会社概要 自己紹介

認定ファシリティマネジャー（CFMJ）

東洋大学PPP研究センターリサーチ パ

ートナー

宮田 真二

（ミヤダ シンジ）

2

Profile

熊本県宇城市出身

東洋大学大学院経済学研究科公民連携専攻にて、公共施設マネジメント

及び公民連携について学んだのち、熊本エリアを中心に、九州、沖縄、

中四国の約120自治体の公共施設マネジメントの支援に携わる。主に公

共施設マネジメントシステムの開発運用支援から計画作成支援、劣化調

査支援、施設の経営改善支援、あり方検討支援等を担当している。

熊本東南RAC
会長：田上直樹
幹事：森一晟
会計：櫻井一隆

役員

櫻井一隆、雪田海
松村真子、田上直樹
松本レイ、森一晟
李泉霖、和泉秀
松田海斗、宮田真二

会員数：10名
（男性8名女性2名）

高揚クラブターゲット
第2・第4火曜日19時～20時例会日時

熊本市中央公民館例会場
熊本東南RC提唱RC
杉本整哉RA委員長

3

活動報告① メンバー担当例会
• 毎月メンバーの関心のあるテーマを取り上
げ、座学と実践の形で例会を行いました。

• 保険や旅行など仕事に関連するテーマ
• 中心市街地の空き店舗調査やゴミ拾い
• 大学での研究内容
• 熊本市の姉妹都市である桂林市（メンバー
の出身地）の魅力

• 熊本市内の4クラブ合同での新年会の開催
• 職業奉仕、社会奉仕、懇親というまさに
ロータリーの理念に即した活動を行うこと
ができました。

5

熊本市内の4クラブ合同新年会

熊本城東RAC、熊本南RAC、熊本グリーンRACの皆さんと合同新年会を行いました！
来季、熊本南RACさんが年次大会、城東RACさんが留学生交流会を担当されることもあり、
協力・連携しましょうという話をしました。釣り例会をしましょう話も！

6

児童福祉施設でのチャリティーバンド

熊本東南RC、RACのメンバーで構成されるバン
ドの皆さんが児童福祉施設でのクリスマスチャ
リティーバンド演奏を行いました！
RACからは櫻井さん、松本レイくんが参加。
宮田もボーカルとして参加予定！？

7

活動報告② 商店街の空き店舗活用
• 一昨年度からの継続で、商店街の
空き店舗活用をテーマにした活動
を行っています。

• 昨年度は、IRの「地域調査の方法」
を参考に、地域に関するデータ収
集（熊本市商店街業種及び空き店
舗調査結果）と現地調査（空き店
舗の現地確認）を実施しています。

• 写真は、子飼商店街の空き店舗を
活用したカフェ＆バー陽月堂。RAC
の和泉さんが経営。地域コミュニ
ティの拠点として、地域コミュニ
ティや大学を巻き込み運営されて
います。 8

活動報告③ 留学生交流会
• 熊本東南RCの彌富様に卓
話頂き、ロータリーの留
学支援制度について学び、
実際に留学された方の体験
談を聞いて頂きました。

• その後、「留学するなら
どこへ行く？何を学びた
い？」をテーマにディス
カッションをしました。

• 海外への関心が高まって
いたのか、皆さん白熱し
た意見交換をされていま
した。

• 一般参加の大学生からは
実際に留学の希望があり、
支援するRCとのマッチング
を図ることができまし
た！ 9



■点鐘　

編集　松尾　浩

－ ４ －

昨年度の成果
• 熊本東南RACでは、一昨年度メンバーが大幅に増えたこともあ
り、昨年度はメンバーの関心事を把握することから始めました。

• 個々の関心事をテーマにした担当例会を開催し、メンバーの皆
さんの関心事や個性を知ることができました。

• 新メンバーから「アクトへの参加が楽しくなった」という声や、
「継続して参加したい」という声が聞こえるようになり、定着
していただくことができました。

• 6月の地区RA研修会にて、活動報告が準グランプ

10

リ、留学生交流会がガバナー賞を受賞しました！

熊本東南RACの課題

11

•活動の軸となるようなプロジェクトがない
• RCの関係者（社員・親族など）がメンバーの大半であり、
組織・活動が閉鎖的である

•出席メンバーが固定化している
•会費納入率が低い

→活動の軸をつくり、オープンにしていく
→ハイブリッド例会やレポートによる代替出席を可とする？
→会費納入を促す、学生の会費は一般会員の半額とする

クラブを運営する上で大事なこと

クラブはコミュニティ（共同体）
• コミュニティは、ビジョンや価値観
に共感する人たちの集まり（共同
体）

• ロータリーが大事にする価値観（親
睦、高潔性、多様性、奉仕、リー
ダーシップ）

• 親睦と学びを通じて成長し、事業、
業界、そして社会の向上に貢献する
⇒真のロータリアン

• 親睦（fellowship）=志が同じ者同士の
仲間意識

• 戦略計画の作成

ロータリーの中核的価値観
• 親睦：生涯にわたる友情をはぐくむ
• 高潔性：約束を守る
• 多様性：多様な考え方を取り入れる
• 奉仕とリーダーシップ：リーダーシッ
プと職業の知識を生かして地域社会の
問題に取り組む

ロータリアンという生き方
すばらしいロータリアンがいれば

自然と会員は増えていく？
個々人の成長が最も大事

12

会員増強のための改革

16

１．存在意義（ビジョン・ミッション）
• クラブのビジョンとミッションを明確にする⇒目的や取組む地域社会の課
題を明確にする
２．新規会員の獲得
• 例会をオープンにする⇒ MakeUp、ロータリー以外からの参加が気軽に行
えるようにする。googleアンケートやハイブリッド例会の導入など

• ローターアクト、ロータリー以外の人が参加できるイベントを行う
３．継続（活動）
• 奉仕活動のレベルを上げる（よりインパクトのあるものにする）
⇒地域社会の固有の課題に取組む

• 軸となる活動を作る⇒国際奉仕、社会奉仕、職業奉仕の3大行事

会員増強プロジェクト案
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１．国際奉仕：学生・社会人向けの留学支援
国際的に活躍するリーダーを育成する

２．社会奉仕：まち・ひとのマッチング支援
関係人口創出と少子化対策として実施

３．職業奉仕：オープンイノベーションワークショップ
多様化・複雑化する社会課題に対して、
他業種が連携して新しい手法を生み出す

１．国際奉仕：学生・社会人向けの留学支援

実施時期：5月くらい？
熊本城東RACと連携して実施

目的：国際的に活躍するリーダーを育成する
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２．社会奉仕：まち・ひとのマッチング支援

目的：関係人口創出と少子化対策として実施
実施時期：2月くらい？ 対象：九州内のアクト、一般の参加者18歳～40歳くらいまで
募集方法：SNSや九州内の各地区のアクトに案内
実施方法：アクトクラブの所在地を対象に、ホストのクラブが事前に、まちの魅力的なスポッ ト

を発掘し、モデルとなる半日デートコースをいくつか作成する。イベント当日は、参
加者にモデルコースから選んだコースを巡ってもらう。 20

国際ロータリー第2720地区RAの課題
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•地区代表の立候補がなく、昨年度の代表が2期連続つと
めている。次年度の代表も未定（8月末時点）

•これにより長期の戦略が描けなくなっている。
•会員の増強にはどこも苦慮している。微増傾向にはある。
• 10人未満のクラブがほとんどでクラブ運営も難しいとこ
ろも多い。
→RAの価値はどこにあるのか？時代の変化に合わせて見直す
→親睦と奉仕が基本だが、やり方や形は様々あってよい
→MU・一般参加を増やし、内輪で満足するだけの例会を減らす

地区を立て直すため
地区代表に立候補しました！
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社会奉仕・交流の輪を広げていき、
地域を元気にしていきます！

25

熊本東南RACをよろしくお願いします！！

チャレンジマルシェ 実施企画概要
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企画概要︓
熊本市市街地整備課・くまもと広場ニストAグループが主体となって実施するイベント
です。出展者及びこのような事業を初めて実施する個人、それらの人がチャレンジする
場所を提供することを趣旨としています。
また、新市街というまちなかでの既存の店舗さんとの融合を図り、共存していけるよ
うなイベントを実施。利用者並びにお客様にとっては、この街に来てこそできる体験、
楽しみを味わってもらえたら幸いです。

イベント名︓チャレンジマルシェ
開催日時︓2023年11月11日（土）11時～16時
会場︓新市街アーケード
実施内容︓体験型ブース４ブース＋チャレンジ販売ブース８ブース、まち歩き案内ブー
ス1ブースの計13ブース（必要に応じて本部を設置）
目標来場者数︓500人 告知︓熊本市LINE、SNS
主催︓熊本市市街地整備課・くまもと広場ニストAグループ


